sostenible erritorio

REDES: EL DESPEGUE DE UN ESPACIO NATURAL INCOMPARABLE

Texto: Tomasa Arce Bernardo. Directora general de Desarrollo Rural y Agroalimentación. Fotos: Mancomunidad Valle del Nalón y GAL Alto Nalón.

I Parque Natural de Redes, integrado por los concejos de Caso y Sobrescobio, en las montañas de la cordillera Cantábrica asturiana, es un claro ejemplo de un medio rural que quiere ser competitivo y un referente en la explotación de sus recursos. Esta zona, conocida como la "reserva de agua" de Asturias por sus manantiales y embalses (Tanes y Rioseco) que abastecen al área central de la región, es un territorio con convicción de futuro, que se refleja en el esfuerzo inversor que están realizando en estos últimos años los empresarios locales, logrando un notable avance en el objetivo de crear una economía cada vez más competitiva, aprovechando mejor sus recursos y sus potencialidades.

El esfuerzo inversor se hace intentado lograr el equilibrio entre modernidad e identidad, reinterpretando el territorio más allá de su uso estrictamente agrario, pero con la prudencia que marca un desarrollo sostenible del mismo. Los programas de desarrollo regional (2002-2006 y 2007-2013) impulsados por el Gobierno asturiano se han revelado como una eficaz herramienta de trabajo, creando nuevas iniciativas apegadas al territorio y con un enfoque equilibrado de su desarrollo.

Redes cuenta con un sólido sector empresarial que está sabiendo aprovechar de manera sostenible e inteligente la baza de este territorio, que son sus recursos naturales. Es singular por muchos aspectos: su extraordinaria reserva natural, su localización estratégica en Asturias, la marca de calidad Espacio Natural Protegido (es parque natural y reserva de la biosfera de la Unesco), sus potencialidades cinegéticas y sus productos agroalimentarios de calidad, como la carne o el quesu casín, uno de los más antiguos de Europa, con denominación de origen protegida y con una compleja elaboración que le hacen ser uno de los más apreciados de Asturias.

Todo ello permite que se consolide un producto turístico basado en su identidad territorial y en su excepcional patrimonio natural, fundamentado en el alto valor ecológico de los ecosistemas del Parque Natural de Redes. El impulso que los fondos europeos y los programas de desarrollo regional han dado al sector turístico local ha sido clave, permitiendo que Redes se posicione en el mercado nacional como un nuevo destino turístico con un crecimiento sostenible de la actividad, ya que, con unas 800 plazas hoteleras en ambos concejos, ninguno de ellos presenta una carga turística excesiva.

Hayas, robles, castaños, abedules, arces, tejos, fresnos, avellanos, *pláganos...* conforman los innumerables bosques de Redes, representando este conjunto más del 30% del territorio en los concejos de Caso y Sobrescobio.







Este magnífico paisaje es territorio del rebeco (emblema del parque), del corzo, ciervo, zorro, gato montés, jabalí, lobo, incluso de algún oso pardo en su paso errante atravesando la cornisa cantábrica. También ardillas, comadrejas y lirones comparten protagonismo con la diversidad de aves que acogen sus bosques: mito, picamaderos negro, chochín, águila real, halcón peregrino, azor común y el urogallo, especie en peligro de extinción que progresivamente intenta estabilizar su población en estos montes.

SOSTENIBILIDAD GANADERA

Gran parte de esta biodiversidad se puede disfrutar en los recorridos por algunas de las sendas más visitadas, como la Ruta del Alba en Sobrescobio o la de los Arrudos en Caso.

Y unida a su fauna salvaje, pero sin duda con mayor protagonismo, se encuentra la vaca *casina*. No se entienden las *mayadas* (praderías de alta montaña) de Caso y Sobrescobio sin esta raza autóctona que, mantenida generación tras generación y adaptándose completamente a las características geográficas y medioambientales de los puertos de Redes, ha llegado hoy a constituir un pilar de la economía de los pueblos del parque.

"El concejo de Sobrescobio es el que más extensión destina a prácticas ganaderas ecológicas en Asturias, con un 40% de la superficie agraria útil"

La raza se mantiene con explotaciones bajo un modelo de ganadería extensiva, de manejo y aprovechamiento sostenible del monte, en un territorio de alta montaña en el que el pastoreo aún se rige por ordenanzas locales de cada pueblo y que, en algunos casos, son auténticos documentos históricos que datan de 1642, como las de la parroquia de Caleao, en el concejo de Caso.

Explotaciones ganaderas extensivas, sostenibles y, precisamente por ello, competitivas y con futuro. Muchas de ellas están bajo el sello de producción en ecológico, ofreciendo una carne de excelente calidad que arrastra tras de sí una marca y una identidad basadas en el buen manejo del territorio y en una raza autóctona adaptada a su medio natural, complementada con una alimentación sana y cuidada de los animales que garantiza su posicionamiento diferenciado en el mercado. El concejo de Sobrescobio es el que más extensión destina a prácticas ganaderas ecológicas en Asturias, con un 40% de la superficie agraria útil (SAU), siendo la media en Asturias del 5%.







